
GAZETA NACIONAL DE ZARAGOZA,

DEL MARTES 28 DE SEPTIEMBRE DE 1813.

Bajo el Gobierno de la Regencia de las Españas.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA

Varsovia 3 de agosto.



Muchos destacamentos de tropas rusas acantonadas en las inmediaciones de ésta ciudad, han marchado al grande ejército. Ayer vimos pasar por aquí un parque de artillería compuesto de 50 piezas de cañon y de un número proporcionado de cajones.

REYNO DE WURTEMBERG.

Stuttgard 30 de agosto.

En virtud de una orden del rey ha sido depuesto el teniente general Hellford; que hacia parte de las tropas Wurtemberguesas en Custrin, por haber cometido una accion indigna y vergonzosa... (¿ Quanto va que perdió una accion, o se pasó á los aliados?)

HUNGRIA.

Presbourgo.

El Archiduque Palatino llegó aquí ayer mañana. S. A. se apeo en el palacio que había habitado quando se celebró la dieta; pasó desde luego á examinar los preparativos militares que se hacen, y hoy sigue su viage á Viena. (*Diario del Imperio.*)

Paris 8 de setiembre.

Entre otras noticias recibidas por la Emperatriz Regente se nota la siguiente:

El 29 de agosto el general Vandamme pasó con 8, ó 10 batallones la garganta de la gran cadena de montes que dividen la Bohemia de la Saxonia y tomó posicion en Kulm. Allí reconoció al enemigo fuerte de unos 8, á 10⁰ hombres; empeñose la accion en el mismo sitio, y no creyendose bastante fuerte, hizo bajar todo el cuerpo de ejército, (1) y al momento lo rechazó. En lugar de volver, Vandamme, á situarse sobre la altura, permaneció quieto en Kulm sin guardar el paso de la montaña: ésta es bastante elevada y domina la única calzada que tiene. Hasta el 30 por la tarde no llegaron el mariscal S. Cyr y el duque de Ragusa al desfiladero de Toeplitz. El general Vandamme solo pensó en el resultado de cercar al enemigo y apoderarse de todo, siguiendo la máxima, *que al enemigo que ha-
ya copiente hacerle puente de puente de plata, ú oponerle muro de
bronce*; mas sus fuerzas no eran suficientes para formar este muro de bronce.

Viendo el enemigo que este cuerpo francés, que constaba de 18⁰ hombres, era el único que habia en Bohemia, separado de los demas por encumbrados montes, se consideró perdido sino lo rechazaba; y en vista de su mala posicion, concibió la esperanza de atacarlo con ventaja. Lo puso en execucion; las tropas rusas y austriacas desordenaron el primer cuerpo del ejército de Vandamme; este general, no obstante, se defendió muy bien, rechazó todos los ataques, arrolló quanto se le presentaba, y cubrió el campo de muertos.

A las dos de la tarde la columna prusiana del general

(1) Este general mandaba el primer ejército de Bonaparte, y nuestros lectores vendrán en conocimiento de la fuerza de que constaba, teniendo presente, que en el capítulo de Francfort de 1.^o de setiembre se decía, que 30⁰ hombres que habian pasado por allí, formaban una parte del mismo.

zada de Zaragoza.— Los regimientos de Guardias Españolas y Sevilla se batieron con entusiasmo por el lado de Burlada; y habiendo sido reforzados por el regimiento del general, guardias Walonas, Suizos y otras tropas, manifestaron todos igual valor por la calzada de Zaragoza. Las compañías de cazadores de los regimientos de Castilla y Murcia arrollaron al enemigo y recuperaron el fuerte del Príncipe, de que éste se había apoderado.— Parece que su objeto principal era quemar la Casa Blanca, de la que también se posesionaron; pero fueron arrojados de ella por los Guardias Españolas, cuya bizarría impuso á los franceses. La herida que recibió el general España no le impidió dar las convenientes disposiciones, y se mantuvo en el campo más de una hora después de ser herido.— Se cree no solo que Pamplona será nuestro en todo este mes, sino que al fin se verificará por capitulación. Esta opinión estriba en los indicios de que la guarnición quería escaparse volando la ciudadela; y como el general España ha tomado la precaución de inutilizar todos los pasos, no es de esperar que, persuadido el enemigo de la imposibilidad de salvarse, emprenda su suerte con una vana resistencia. (*Gazeta de Madrid.*)

Arganda del Rei 21 de setiembre.

Varios vecinos de ésta villa así eclesiásticos como seculares acaban de dar un testimonio de su acendrado patriotismo, poniendo á disposición del general en jefe del quarto ejército, por medio del señor conde de Belveder, la cantidad de 4237 rs. y 26 mrs. de vn., tres fanegas de trigo y seis arrobas de aguardiente, con el saludable objeto de invertirlo en alivio y curacion de los valientes de aquel ejército, que contanta gloria derramaron su sangre en la memorable jornada del 31 de agosto próximo. (*idem.*)

Zaragoza 27 de setiembre.

El ejército de Soult, reducido á 4000 hombres, ha executado un movimiento de dislocacion y retrogrado para tomar quartales de invierno. Su quartel general está en Bayona con 800 hombres, que serán relevados mensualmente por igual numero, acantonados en Azparrena y pueblos de la izquierda. Otros 800 en S. Juan de pie de puerto; y otros tantos en Sara hasta San Juan de Luz, y al resto en Oru-



fia y avanzadas.

La caballería está dispersa por falta de forrages, y reducida á 4 mil hombres.

Las dos últimas expediciones abatieron notablemente el espíritu del soldado y del oficial, que contra el dictamen de los generales hubieron de ceder al irresistible mandato del tirano. Perdieron en ellas muy cerca de 10 mil hombres entre muertos heridos y prisioneros, contandose entre los primeros á los generales Vandermasen, y Lamartinier. A la tropa se le deben 15 meses de paga; esta muy descontenta y sumamente fastidiada; el ejército se mantiene precariamente con las requisiciones de veinte departamentos y pago anticipado de contribuciones territoriales.

No hay almacenes para quatro dias; las exacciones de toda especie son continuas y violentas y los moradores de éste grande Imperio empiezan á recoger el fruto de los rios de sangre que su emperador exige como precio de su felicidad.

Un Senado-Consulta ha puesto á disposicion del Ministro de la guerra 3000 hombres para reforzar al ejército de España que habrán de levantarse de varios departamentos fronterizos.

El 5 del corriente la Emperatriz llegó á San Cloud. Los periodistas se esmeran en desacreditar al general Moreau con el fin de debilitar su ascendiente sobre la opinion pública, y echan mano de las invenciones y cuentos mas ridiculos. Dicen que los traidores son despreciados por los mismos que se aprovechan de su traicion. Esta expresion que injustamente aplican al ilustre general cuyas armas no se emplean contra su patria, sino contra el cruel estrangero que la tiraniza, quita á los españoles infieles á su nacion toda esperanza de defensa en la posteridad.

En éstos últimos dias los Subscriptores al Diario podran igualmente renovar la Subscription, si gustan se les continúe, en casa de Abella, Yagüe, Sanchez, Ruiz, y en la Platería n.º 7. pagando 2 pesetas por mes.

*En la Imprenta del Santo Hospital de nuestra Señora de Gracia
y á beneficio de sus enfermos.*